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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
En el Frente no le dan vía libre a Xóchitl para candidatura 
Aspirantes de la oposición siguen firmes en su lucha hacia 2024 y aseguran que no 
declinaran, puesto que el proceso interno apenas comienza y hay que legitimarlo 
 

 
Se hace más sofisticado el robo de carga 
Canasta básica, entre lo más hurtado 
 

 
Goza líder de Senado penthouse de 22 mdp 
Ocupa Morenista departamento de lujo en Polanco 
 

 
Prueba EU misiles hipersónicos a solo 88 kilómetros de Juárez 
Seguridad. Ejercicios con estas armas de guerra, que alcanzan cinco veces la velocidad 
del sonido, desde 2021 en White Sands, zona fronteriza con México, apenas con la 
población de El Chaparral de por medio 
 

 
Texas ordena “empujar al río Bravo” a bebes y niños migrantes 
Desata escándalo e indignación la revelación de policía fronterizo 
 

 
Signos de debilidad económica en EU 
Citi. Este año sorteará la recesión, pero llegará el primer trimestre de 2024 
 

 
Pemex trae otros datos del derrame de petróleo en la sonda de Campeche 
Minimiza la fuga de crudo en el campo Ek Balam 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Chocan INE y Presidencia por “freno” a AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/chocan-ine-y-presidencia-por-freno-a-amlo/ 
Ante el periodo vacacional de la Consejería Jurídica de la Presidencia, el INE 
publicó en estrados electrónicos el acuerdo de medidas cautelares que 
debe acatar el presidente López Obrador, a fin de evitar pronunciamientos 
electorales que pudieran violar la ley. La Unidad Técnica de lo Contencioso 
Electoral del INE intentó notificar sobre las medidas este lunes, pero los 
enviados no fueron recibidos por la Consejería Jurídica, ya que emitió un 
acuerdo para tomar vacaciones del 14 al 31 de julio, por lo que rechazaron 
recibir la notificación, como adelantó EL UNIVERSAL.  
“No, señor, ya no le puedo dar acceso, ya que por el periodo vacacional no se 
encuentra nadie laborando en todo Palacio Nacional’; preguntando que si 
algún área está trabajando para ver si ellos pudieran recibirme la 
documentación, manifestando: ningún área que tenga que ver con Jurídico 
está laborando”, señala el oficio de la unidad sobre el intento de notificar a 
la Consejería Jurídica. 
 
Caso de Aitana no quedará impune, sentencia Zoé Robledo  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/07/18/politica/caso-de-aitana-no-quedara-
impune-sentencia-zoe-robledo/ 
Ciudad de México. - El director general del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), Zoé Robledo, afirmó que el caso de Aitana, menor de seis años 
que falleció el pasado 10 de julio en un elevador del Hospital General de Zona 
número 18 del instituto, en Playa del Carmen, Quintana Roo, “no quedará 
impune, como director general se los digo, como se los dije a los papás de 
Aitana, aquí tenemos que dar con todos los responsables, tenemos que ir 
tope a donde tope, y yo me asegurare que reciban la sanción que en justicia 
les corresponde”. En un videomensaje difundido en sus redes sociales, 
informó que el pasado sábado en sesión extraordinaria del Consejo Técnico 
del Seguro Social, máximo órgano de gobierno, se aprobaron diversas 
medidas de apoyo a la familia de la menor, que incluyen medidas de no 
repetición, memoria, atención sicológica permanente y de salud, becas  
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educativas para los hermanos de Aitana, de 17 y 20 años de edad, aspe como 
“medidas de atención en la esfera afectiva y medidas económicas en la 
esfera material, que por deseo de la familia no haré públicas”, afirmó 
Robledo. 
 
'Apaga' política panel en energía del T-MEC  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/apaga-politica-panel-en-energia-del-t-mec/ar2642686?v=2 
Ciudad de México. - El contexto político que viven México y Estados Unidos 
rumbo a las elecciones presidenciales de ambas naciones para 2024, ha 
provocado que las consultas por la política energética mexicana se alarguen 
por más tiempo a fin de evitar el panel internacional bajo el T-MEC, refirieron 
especialistas. 
 
Janine Otálora propone al TEPJF frenar actos de las 
'corcholatas' de Morena  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/otalora-propone-tepjf-frenar-actos-
corcholatas-morena 
Ciudad de México. - Así como lo propondrá para los actos de los partidos que 
integran el Frente Amplio por México, la magistrada Janine Otálora, 
integrante de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), también planteará en sesión pública de este miércoles 
frenar todos los actos y propaganda de los aspirantes a la candidatura 
presidencial de Morena. 
En un proyecto de resolución que dio a conocer, el cual será discutido en 
sesión pública de mañana, Otálora Malassis propone ordenar a Morena 
suspender “todos y cada uno de los eventos, actos, recorridos, difusión y 
propaganda, en cualquiera de sus modalidades, asociados al proceso de 
selección interna que se lleva a cabo, al amparo del denominado Acuerdo 
del Consejo Nacional de Morena para que de manera imparcial, 
democrática, unitaria y transparente se logre profundizar y dar continuidad 
a la Cuarta Transformación de la vida pública de México”. 
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INE debe evitar actuaciones arbitrarias por presiones: CJEF  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/07/18/politica/ine-debe-evitar-actuaciones-
arbitrarias-cjef/ 
Ciudad de México. - La Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal (CJEF) 
informó que el Instituto Nacional Electoral (INE) sabía del oficio en el que se 
dio cuenta que del 14 al 31 de julio se tomaría un receso vacacional, con lo 
que se suspenderían diferentes actividades, como el recibir notificaciones. 
De ahí que esa instancia de la Presidencia de la República hizo patente su 
extrañeza ante los alegatos del órgano electoral en el sentido que no pudo 
entregar físicamente la notificación en la que se ordena al presidente 
Andrés Manuel López Obrador evitar manifestarse en temas electorales. 
“Todas las autoridades jurisdiccionales y administrativas, incluido el Instituto 
Nacional Electoral (INE), tienen conocimiento del acuerdo de referencia 
(publicado en junio), por lo que deben ajustar sus actuaciones al marco legal 
vigente y evitar actuaciones arbitrarias por presiones mediáticas o de índole 
político”, subrayó la instancia a cargo de María Estela Ríos González. 
 
Aumentan a 30 mdd monto de reparación para Lozoya; acusa 
extorsión  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/aumentan-a-30-mdd-monto-de-reparacion-para-
lozoya-acusa-extorsion/ 
Un Emilio Lozoya Austin molesto, acusó al gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador de quererlo extorsionar, luego de que Petróleos 
Mexicanos (Pemex) y la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) aumentaron 
de 10.7 a 30 millones de dólares el monto de la reparación del daño para 
librar las acusaciones en los casos Odrebecht y Agronitrogenados. 
En audiencia en el Centro de Justicia Penal Federal del Reclusorio Norte, el 
abogado del exdirector de Pemex, Miguel Ontiveros Alonso, denunció ante 
el juez de control, Gerardo Alarcón López, el cambio sorpresivo de la 
cantidad sin, dijo, una justificación ni motivación de Pemex y la UIF en las 
reuniones que tuvieron en junio, en las que no participó la Fiscalía General 
de la República (FGR). 
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Minimizan en Pemex impacto ambiental por derrame petrolero  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/minimizan-en-pemex-impacto-ambiental-por-derrame-petrolero/ar2642626?v=2 
Ciudad de México. - Pemex minimizó los efectos del derrame de su campo 
Ek Balam y tampoco dio a conocer el plan de remediación presentado a la 
Agencia de Seguridad, Energía y Ambiente (ASEA), de acuerdo con 
organizaciones que hicieron público el desastre ecológico y especialistas. 
 
Se hace más sofisticado el robo de carga; canasta básica, entre 
lo más hurtado  
https://www.excelsior.com.mx/dinero/se-hace-mas-sofisticado-el-robo-de-carga/1598511 
Los criminales dedicados a robar transporte de carga usan tecnología 
sofisticada y tienen un elevado grado de conocimiento sobre los procesos 
internos de las empresas de transporte. Un análisis de Alto, firma de asesoría 
para protección de activos, indica que los delincuentes pueden saber, en 
segundos, qué tipo de mercancía se transporta y conocer los atajos para 
escapar. El modus operandi más común es usar inhibidores de señal GPS 
para evitar que las unidades monitoreadas puedan ser localizadas. También 
simulan accidentes para que los transportistas se detengan y así puedan 
atacarlos, o instalan retenes falsos en los que portan uniformes policiacos 
muy parecidos a los oficiales. 
 
Goza líder del Senado penthouse en CDMX de 22 mdp  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/goza-lider-del-senado-penthouse-en-cdmx-de-22-mdp/ar2642624?v=5 
Ciudad de México. - El actual presidente de la Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) del Senado, el morenista Eduardo Ramírez Aguilar vive en un 
penthouse en Polanco que fue comprado por una empresa, cuyo 
representante legal es un campesino chiapaneco del Municipio La Trinitaria. 
 
Sistema TETRA del Metro lleva 1,264 fallas en 2 años  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/sistema-tetra-del-metro-lleva-mil-264-fallas-
en-2-anos/ 
Ciudad de México. - En 10 de las 12 líneas del Metro opera la 
radiocomunicación TETRA, un sistema “de misión crítica” que, de acuerdo 
con el organismo de transporte, en dos años ha presentado mil 264  

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/minimizan-en-pemex-impacto-ambiental-por-derrame-petrolero/ar2642626?v=2
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/minimizan-en-pemex-impacto-ambiental-por-derrame-petrolero/ar2642626?v=2
https://www.excelsior.com.mx/dinero/se-hace-mas-sofisticado-el-robo-de-carga/1598511
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/goza-lider-del-senado-penthouse-en-cdmx-de-22-mdp/ar2642624?v=5
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/goza-lider-del-senado-penthouse-en-cdmx-de-22-mdp/ar2642624?v=5
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/sistema-tetra-del-metro-lleva-mil-264-fallas-en-2-anos/
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/sistema-tetra-del-metro-lleva-mil-264-fallas-en-2-anos/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
incidencias. La cobertura en el Sistema de Transporte Colectivo (STC) abarca 
instalaciones del organismo, túneles y superficies de las líneas, y es a través 
de estos equipos que se informa sobre lo que ocurre con el convoy y la 
operatividad del mismo. De acuerdo con la respuesta a una solicitud de 
transparencia realizada por EL UNIVERSAL, el 14 de febrero pasado, el Metro 
precisó que las fallas más frecuentes del sistema de radiocomunicaciones 
TETRA “se presentan en radios embarcados y puestos de despacho”, y 
semestralmente se realiza un mantenimiento preventivo. 
 
Tren Interurbano CDMX-Toluca: Primeras 4 estaciones se 
inauguran en septiembre  
https://www.dineroenimagen.com/actualidad/tren-interurbano-cdmx-toluca-primeras-4-
estaciones-se-inauguran-en-septiembre/154767 
El tramo de 4 estaciones que va de Zinacantepec a Lerma del Tren 
Interurbano México-Toluca (TIMT) empezará a operar en septiembre, 
anunció el director general de Desarrollo Ferroviario y Multimodal de la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Manuel 
Eduardo Gómez Parra.  Dicho tramo se encuentra virtualmente concluido y 
en etapa de pruebas preoperativas que se llevarán a cabo hasta el próximo 
31 de agosto.  El anuncio se hizo durante la conferencia mañanera en Palacio 
Nacional este martes 18 de julio. Gómez Parra explicó que los tramos I y II se 
encuentran al 100% terminados, los cuales abarcan 41 kilómetros de 
longitud. 
 
Prueba EU misiles hipersónicos a solo 88 km de Juárez  
https://www.milenio.com/estados/eu-experimenta-misiles-hipersonicos-ciudad-juarez 
En los últimos dos años, el gobierno estadounidense ha realizado 
lanzamientos de prueba con nuevas variantes de misiles hipersónicos y de 
largo alcance en el desierto fronterizo de Nuevo México, a sólo 88 kilómetros 
de Ciudad Juárez, Chihuahua. Estas armas de guerra alcanzan cinco veces 
la velocidad del sonido y han sido utilizadas por diferentes países, como 
Ucrania, en el conflicto armado que sostiene contra Rusia.  
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Informes de empresas gigantes de la industria militar como Lockheed 
Martin y Northrop Grumman, así como de la Agencia de Proyectos de 
Investigación Avanzados de Defensa de ese país (DARPA, por sus siglas en 
inglés) revelan que desde 2021 se llevan a cabo pruebas de armas de alto 
vuelo en la zona cercana a la frontera con México. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/todos-unidos-contra-xochitl/ 
Y como en el Ejecutivo tuvieron que frenar por ahora la campaña contra la 
senadora Xóchitl Gálvez, nos hacen ver que los miembros de Morena en el 
Legislativo tomaron la estafeta. Ayer, el diputado Manuel Robles acusó, y sin 
presentar pruebas, a la panista de promover sus aspiraciones presidenciales 
con recursos públicos, motivo por el cual dijo que ya la denunció 
penalmente. Tras los señalamientos de don Manuel, diputados de oposición, 
como Jorge Triana, lo llamaron “lamesuelas” y adelantaron que también lo 
van a denunciar porque presuntamente tiene antecedentes de violencia 
extrema y orden de aprehensión por robo, lesiones y amenazas. Nos hacen 
ver que pareciera que la consigna en Morena es todos unidos contra Xóchitl. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/templo-mayor-f-bartolome-2023-07-19/op253019 
HAY QUIENES afirman que los ataques de Andrés Manuel López Obrador 
contra Xóchitl Gálvez, por supuesto, buscan debilitarla como posible 
candidata presidencial, pero también le han servido al Presidente como 
distractor de algo que le preocupa: el churrazo que han resultado las 
campañas de sus queridas corcholatas. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1802 
Que la sesión de este miércoles de la Sala Superior del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación ofrecerá buen menú político, pues se 
resolverán recursos de Yeidckol Polevnsky, que denunció haber sido 
excluida por Mario Delgado del proceso interno de Morena; del ex morenista 
convertido en candidato petista Ricardo Mejía; de la gobernadora de 
Campeche, Layda Sansores, así como las propuestas de la magistrada 
Janine Otálora para frenar las giras de las corcholatas y de Xóchitl Gálvez y 
demás aspirantes a la candidatura de la alianza opositora. Pura alta tensión. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
La 4T va por otro presupuesto histórico en 2024 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-4t-va-por-otro-presupuesto-
historico-en-2024/ 
Dos días después de que se defina a la “corcholata” presidencial de Morena 
para el 2024, la Secretaría de Hacienda enviará a la Cámara de Diputados el 
Paquete Económico 2023 con el que la administración del presidente 
Andrés Manuel López Obrador cerrará su sexenio. De acuerdo con fuentes 
gubernamentales, el presupuesto que se prevé para el siguiente año 
electoral en el que la autodenominada Cuarta Transformación (4T) se jugará 
su futuro será histórico: más de 8 billones de pesos. 
 
Salvador García Soto 
López-Gatell, el soberbio y protegido de Palacio  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/lopez-gatell-el-soberbio-y-
protegido-de-palacio/ 
Cuando creíamos que Hugo López-Gatell no podía sorprendernos más de 
lo que lo hizo en la pandemia del Covid, ahora, el subsecretario de Salud nos 
vuelve a sorprender con acciones y decisiones que lo muestran como una 
especie de “Zar de la Salud” de la 4T, con las que ofende y desprecia a las 
instituciones de educación más importantes de este país como la UNAM, el 
IPN, la ANUIES y otras 19, al expulsarlas del Consejo de Salubridad General 
que, por mandato constitucional, debe ser un órgano plural y diverso para 
velar por la salud de los mexicanos. 
 
Héctor de Mauleón 
Casas abandonadas, los nuevos cementerios  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/casas-abandonadas-los-
nuevos-cementerios/ 
El 15 de julio pasado, una llamada anónima llevó a un grupo de madres del 
Colectivo Rastreadoras de Ciudad Obregón hasta una casa abandonada, 
situada en la colonia Nueva Palmira, en el estado de Sonora. 
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El informe que las madres habían recibido indicaba que en dicho inmueble 
se hallaba “probablemente” una fosa clandestina.  
En sus redes sociales, las Rastreadoras suelen explicar: “Nosotras no 
buscamos culpables, ni queremos justicia, solo regresarles la paz a tantas 
familias que tienen la esperanza puesta en nosotras”. Ese tipo de mensajes 
les ha permitido llegar a diversas fosas clandestinas, guiadas casi siempre 
por informantes anónimos. El pasado 29 de abril llegaron de ese modo a 
otra casa abandonada, también en la colonia Nueva Palmira. Los datos 
señalaban que “existía la posibilidad de que se hallaran en el patio los restos 
de varias personas”. 
 
Carlos Marín 
Dice el señor que no está…  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/dice-el-senor-que-no-
esta 
En lugar de que la Consejería Jurídica del Ejecutivo federal previniera al 
Presidente de lo que puede o no decir y hacer sin transgredir la Constitución 
y las leyes en materia electoral (o hacérselo notar cuando lo ha estado 
haciendo), su titular dijo ayer, sin asomo de vergüenza, que no ha recibido 
la notificación del ordenamiento que la Comisión de Quejas del INE le 
impuso a López Obrador para que evite manifestarse sobre el tema. 
Para colmo de lo absurdo, tiene coartada para no darse por enterada sino… 
¡hasta el 31 de julio!  
Por fortuna su jefe asumió ya la advertencia y, si bien “bajo protesta”, acatará 
la medida y se conjura la generación de una crisis constitucional. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Inseguridad de precandidatos, un riesgo  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/inseguridad-de-
precandidatos-un-riesgo 
Sí, soy vulnerable, como todos, pero no frágil, como muchos. Florestán 
Cuando ayer escribí aquí que es una obligación del Estado mexicano a 
través del gobierno dar protección y seguridad a Xóchitl Gálvez como 
precandidata y objeto del mal de López Obrador, nunca falta un ofrecido, no 
me refería solo a ella, sino a todos los aspirantes de todos los colores. 
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¿Por qué insisto en este tema? Primero, porque está como nunca la 
presencia, fuerza e intereses del crimen organizado, que, así como ha 
intervenido en elecciones locales lo hará en las federales, no diciendo quién 
sí, pero pudiendo señalar violentamente a quién no y alterar proceso, 
marcha y gobierno del país. Y segundo, porque como reportero fui testigo 
de privilegio, así es este oficio, del asesinato de Luis Donaldo Colosio el 23 de 
marzo de 1994, lo que fue un vuelco en aquel México que no se rompió 
porque era otro país y no existía la polarización ni los niveles de violencia 
criminal que hoy vivimos. 
 
Enrique Quintana 
El Tribunal tiene a México en sus manos  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/07/19/el-tribunal-tiene-a-
mexico-en-sus-manos/ 
Estamos entrando a terrenos inéditos en el proceso electoral en México. 
Ayer, la magistrada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), Janine Otálora, propuso que se ordene suspender tanto la 
competencia entre las llamadas ‘corcholatas’ como el proceso que llevan a 
efecto los aspirantes a convertirse en candidatos del frente opositor. 
El razonamiento de la magistrada es que se trata de estrategias que buscan 
defraudar a la ley para realizar precampañas disfrazadas, que tienen como 
finalidad elegir a la persona que contenderá como candidata a la 
Presidencia de la República por cada fuerza política. 
 
Darío Celis 
La revancha de El Diablo y los Oxxochitls  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/7/19/la-revancha-de-el-diablo-los-
oxxochitls-523260.html 
JURA Y PERJURA Xóchitl Gálvez que no tiene atrás a ningún empresario, 
que todo lo paga de su bolsa, que los ingeniosos y bien hechos videos con 
los que conecta son cuasi caseros. Démosle el beneficio de la duda, pero de 
que la senadora panista tiene atrás una larga fila de capitanes de empresa 
que fueron constante y sistemáticamente agraviados en los primeros tres 
años de la 4T, la hay.  
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Uno de ellos, el presidente de Fomento Económico Mexicano (FEMSA), José 
Antonio Fernández Carbajal, ha vuelto por sus propios fueros, tras un 
obligado autoexilio de dos años en España. 
El Diablo era el líder moral del Grupo de los 10 de Monterrey, hasta que se 
vio forzado a dejar al país por recomendación de su suegra, doña Eva Gonda 
de Rivera. Ya está de regreso y apuesta por Xóchitl.  
Cuando en sus primeras conferencias mañaneras el presidente Andrés 
Manuel López Obrador abordaba la reforma energética de Enrique Peña 
Nieto, no desaprovechaba la oportunidad para arremeter contra los OXXOs. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Versión estenográfica. Conferencia de prensa del presidente 
Andrés Manuel López Obrador del 18 de julio de 2023  
https://www.gob.mx/presidencia/articulos/version-estenografica-conferencia-de-prensa-
del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-del-18-de-julio-de-2023?idiom=es 
PREGUNTA: Buenos días, presidente. 
Óscar González, de Relax 104.5 F.M. 
Comentarle que el día 8 de noviembre de 1991 la señora María del Carmen 
Chávez Hernández, quien adquirió un terreno ejidal en el paraje 
denominado La Vega, que pertenece a la población Santiago Miltepec, 
municipio de Toluca, donde la propietaria de este bien inmueble da permiso 
de habitar con ellos a una señora de nombre Georgie Ivette Gómez Roque, 
quien ahora pretende despojar de su casa a quien le tendió la mano. 
Con argucias, mentiras, comprando ministerios públicos y aún jueces, pues 
llevó a cabo una denuncia, según por despojo, dándole la razón a la señora 
Georgie Ivette en contra de la legítima propietaria, quien se encuentra 
discapacitada y tiene 84 años de edad. 
En un inicio se le dio permiso de vivir a su hijo de la señora María del Carmen, 
junto con su esposa. Desgraciadamente, en el año 2010 el hijo muere en un 
accidente automovilístico, por lo que siguió viviendo en casa su esposa, 
cayendo está en depresión, dedicándose a tomar bebidas embriagantes, 
comenzando desde luego a faltarle el respeto a toda la familia, por lo que se 
llamó la atención de su proceder, a lo cual le pidió que tenía que salir de 
dicho hogar, lo cual se va otro domicilio y es cuando empieza a hacer las 
denuncias por despojo a los señores propietarios en el año 2016, lo cual 
acredita con documentos apócrifos que hicieron los comisariados ejidales 
corruptos, firmando un acta pormenorizada y una constancia de posesión 
diciéndoles que ella tiene suficiente dinero para comprar a todas las 
autoridades. Ante esto es que la legítima propietaria del bien inmueble ha 
iniciado un juicio agrario ante el Tribunal Unitario Agrario del Distrito 9, con 
número de expediente 818/2021 y que actualmente se encuentra en 
proceso, solicitando, presidente, su valiosa intervención para que se realice 
un juicio justo e imparcial, se lo pide a la licenciada magistrada María del  

https://www.gob.mx/presidencia/articulos/version-estenografica-conferencia-de-prensa-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-del-18-de-julio-de-2023?idiom=es
https://www.gob.mx/presidencia/articulos/version-estenografica-conferencia-de-prensa-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-del-18-de-julio-de-2023?idiom=es


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Mar Salamanca, para que le dirija con absoluta transparencia y así poder 
evitar cualquier acto de corrupción. Es cuanto, presidente. Sería el primer 
caso. ¿Qué se podría hacer en ese caso?  
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Pues vamos a pedirle al 
Procurador Agrario, Luis Hernández, que atienda el asunto y le ayudemos 
nosotros para que se actúe con justicia. 
INTERLOCUTOR: Gracias, presidente. 
 
Comisión de Vivienda realizó en Jalisco el foro “Derecho al 
suelo”  
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/comision-de-vivienda-
realizo-en-jalisco-el-foro-derecho-al-suelo- 
Jalisco. - La Comisión de Vivienda de la Cámara de Diputados, presidida por 
la diputada Lilia Aguilar Gil (PT), organizó en el estado de Jalisco el foro 
“Derecho al suelo”, el cual se enmarca en la segunda edición del Parlamento 
Abierto “Hacia una vivienda adecuada”, que consta de una serie de foros 
regionales. El objetivo de éste fue configurar el derecho humano al suelo y 
revisar las perspectivas legislativas para el aprovechamiento de la tierra en 
el desarrollo urbano y rural, procurando un medio ambiente sano, con la 
finalidad de hacer efectivo el derecho a la vivienda adecuada. 
Beatriz Vera Castillo, de la Procuraduría Agraria jalisciense, destacó la 
importancia de que exista un plan de desarrollo urbano-municipal donde se 
indique si una zona que se considera como asentamiento humano está 
contemplada en el desarrollo urbano municipal. “Hay mucho por hacer con 
la participación de los tres niveles de gobierno para regularizar los 
asentamientos humanos. Invito a todos para trabajar en conjunto para 
llegar a buenos términos y obtener propuestas de trabajo para avanzar en 
el buen desarrollo de estos asentamientos”. 
 
PROGRAMA 
Acaparamiento de Suelo, Capítulo Oaxaca  
Chromeextension://efaidnbmnnnibpcajpcglclefindmkaj/https://www.diputados.gob.mx/vi
vienda-adecuada/Documentos/P-Oaxaca.pdf 
Objetivo del Foro:  Analizar el fenómeno del acaparamiento de suelo y de 
tierras como una práctica que afecta los predios rústicos y que genera el  
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encarecimiento de áreas ya consolidadas, así como desagregar los 
obstáculos que supone el acaparamiento para garantizar el acceso a la 
vivienda adecuada, con el objetivo de buscar medidas legislativas para su 
resolución. Fecha, hora y lugar:  El Foro se realizará en una sola sesión que 
se llevará a cabo el martes 01 de agosto de 2023, de las 10:00 a las 16:00 horas, 
en el Congreso del Estado Libre y Soberano de Oaxaca, ubicado en Calle 14 
Oriente Número 1, San Raymundo Jalpan, Oaxaca, C.P. 71248. 
(10:16 a 10:20 Dr. Luis Hernández Palacios Mirón, Procurador Agrario). 
 
Procuraduría Agraria oculta la entrega de 245 hectáreas 
ejidales a Grupo Proyecta  
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/pa-oculta-la-entrega-de-245-hectareas-
ejidales-a-grupo-proyecta/ 
Puebla. - La Procuraduría Agraria apeló la sentencia de amparo que la 
obligaba a dar a ejidatarios la documentación de la entrega de las 245 
hectáreas de tierras del ejido de Santamaría Malacatepec a empresarios 
inmobiliarios para el proyecto denominado City Lomas Malacatepec en 
Ocoyucan, así como la copia certificada de su opinión técnica ante lo que ha 
sido denunciado como un despojo. En el Segundo Tribunal Colegiado en 
Materia Administrativa del Sexto Circuito se dirime si la Procuraduría 
Agraria debe entregar o no: las actas de asamblea en la que fue entregado 
el ejido, el monto que pagaron los propietarios del fraccionamiento 
Residencial Lomas de Angelópolis, así como el contrato con la trituradora 
de piedra que obtiene recursos de los cerros “El Zapote” y Loma Letra” que 
ha devastado el territorio. 
 
Procuraduría Agraria califica de benéficas las recientes 
Jornadas Notariales  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2023/07/18/procuraduria-agraria-califica-
de-beneficas-las-recientes-jornadas-notariales/ 
Hidalgo. - El residente de la Procuraduría Agraria en Huejutla de Reyes, 
Octavio Juárez Castillo, calificó de positivas y benéficas las Jornadas 
Notariales realizados recientemente en Atlapexco y Huautla, en donde se 
llevó a cabo el depósito de la lista de sucesores. Expone que, todo esto se 
llevó a cabo como parte del convenio y colaboración entre Gobierno del  
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Estado, Procuraduría Agraria y el Colegio de Notarios del Estado de Hidalgo; 
“fue de gran beneficio, ya que generalmente el documento, hacerlo de 
manera particular, tiene un costo promedio de 3 mil pesos, pero con el 
convenio se logró que los de 18 a 59 años solo aportaran 700.00 pesos; 
mientras que para los de 60 años en adelante solo una aportación de 500.00 
pesos”. Detalló que, primero en Atlapexco se concretó un total de 88 
depósitos de lista de sucesores y posteriormente en Huautla fueron 268 
depósitos de lista de sucesores; “todo fue un gran evento sin precedente, 
pues fue el primer convenio que se hace no solo en el estado, sino que a 
nivel nacional todo esto ha impactado, pues nos han llamado de diversas 
partes para copiar el modelo y en su caso, implementarlo en otras partes”. 
 
Permanece directiva ejidal en Kantunilkín  
https://sipse.com/novedades/permanece-directiva-ejidal-en-kantunilkin-450783.html 
Quintana Roo. - Con 280 votos a favor fue ratificada la no remoción de la 
directiva ejidal que representa, Víctor Pech Moo, que fue bajo los términos 
legales que marca la Procuraduría Agraria. La asamblea se llevó a cabo en 
las instalaciones de la Asociación Ganadera Local y antes fue nombrado a la 
mesa de debates que recayó en la responsabilidad de Silverio Mariano 
Canul, como presidente; Ceferino Canul Ku, secretario; Gaspar Maglah Canul 
y Delia Berma Grañiel, primer y segundo escrutador. 
Por ser segunda convocatoria fue válido para los ausentes y disidentes, ya 
que hubo únicamente 13 votos que pedían la remoción y dos nulos. 
Durante la asamblea los ejidatarios dieron a conocer que procederán para 
registrar el acta ante las autoridades del Registro Agrario Nacional (RAN) y 
luego solicitar que las instituciones procedan para desalojar a un grupo de 
ejidatarios que se adjudican como representantes ejidales. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 19/07/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5696041&fecha=19/07/2023#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio de presunta propiedad nacional 
denominado Parcela 3, con una superficie aproximada de 4-95-00 
hectáreas, ubicado en el Municipio de El Naranjo, S.L.P 
 
DOF: 19/07/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5696042&fecha=19/07/2023#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio de presunta propiedad nacional 
denominado Parcela 7, con una superficie aproximada de 4-95-00 
hectáreas, ubicado en el Municipio de El Naranjo, S.L.P. 
 
La Constitución Federal debe reconocer plenamente el derecho 
de libre determinación de los pueblos indígenas  
https://www.gob.mx/inpi/articulos/la-constitucion-federal-debe-reconocer-plenamente-el-
derecho-de-libre-determinacion-de-los-pueblos-indigenas?idiom=es 
Ciudad de México. - Los pueblos indígenas de México seguimos siendo 
mexicanos, lo hemos reafirmado muchas veces a lo largo de la historia; por 
eso –siguiendo el ejemplo de ser persistentes como Juárez–, seguimos 
reivindicando el reconocimiento de nuestros derechos como pueblos que 
somos, señaló el presidente municipal de Guelatao, Aldo González Rojas. 
Al participar en la ceremonia conmemorativa por el 151 aniversario luctuoso 
del presidente Benito Juárez García, consideró que la reforma indígena 
debe reconocer los derechos de libre determinación de los pueblos y 
comunidades, los cuales no están consagrados en la reforma constitucional 
del 2001 
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INPI dona terrenos en beneficio de las Universidades del 
Bienestar “Benito Juárez García”.  
https://www.gob.mx/inpi/articulos/inpi-dona-terrenos-en-beneficio-de-las-universidades-
del-bienestar-benito-juarez-garcia?idiom=es 
Ciudad de México. - Con el objetivo de fomentar la educación entra las y los 
jóvenes indígenas de diversas regiones del país, la Junta de Gobierno del 
Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), aprobó en sesión 
extraordinaria por unanimidad la donación de tres terrenos en beneficio de 
la Universidad del Bienestar “Benito Juárez García”. 
Se trata de los predios ubicados en la colonia San Luis Obispo, del municipio 
de Calkiní, Campeche, con una superficie de 5.2 hectáreas; en la carretera a 
Yucudaa, kilómetro 54 de la Heroica Ciudad de Tlaxiaco, Oaxaca, de una 
hectárea, y en la carretera Valladolid – Felipe Carrillo Puerto a la altura del 
kilómetro dos, con seis hectáreas de superficie, en el estado de Yucatán. 
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